

Histoire des relations internationales depuis 1991

Emmanuel Droit

Résumé :

La dissolution de l'Empire soviétique en 1991 a marqué la fin d'un ordre international fondé depuis 1945 sur la dyarchie américano-soviétique. L'onde de choc fut globale et a conduit à imaginer dans un premier temps un monde post-guerre froide porté par l'hyperpuissance américaine (avec toutes ses conséquences déstabilisatrices), un internationalisme onusien renaissant et une « mondialisation heureuse » garantie par l'OMC. De fait, les relations internationales se caractérisent depuis 1991 par une triple tendance : le retour de rivalités de puissances avec la volonté de revanche de puissances impériales humiliées dans le passé par l'Occident (Chine, Russie, Turquie), le décalage du centre de gravité géopolitique vers l'Asie-Pacifique, la lente émergence des problématiques liés à la sécurité environnementale dans un contexte de montée en puissance croissante du populisme.

Bibliographie sélective

P. Boniface, Les relations internationales de 1945 à nos jours, Paris, Eyrolles, 2017.

M. Vaïsse, Les relations internationales de 1945 à nos jours, Paris, A. Colin, 2021 (17^e éd.).

Contact :

droit@unistra.fr